

# Nuevo rebase de aguas servidas pone en evidencia la crisis sanitaria en Pichil

**SALUBRIDAD.** El colapso de una cámara a metros de viviendas y la escuela tiene a la comunidad cansada de luchar por más de 20 años por una planta de tratamiento, proyecto que quedó a medias en 2020. El alcalde Emeterio Carrillo asegura que los trabajos se están realizando.

Verónica Salgado  
 cronica@australosorno.cl

Los vecinos de la localidad rural de Pichil, en la comuna de Osorno, llevan más de 20 años sufriendo por no contar con una red de alcantarillado y una planta de tratamiento de aguas servidas que responda a las necesidades del sector. De hecho, hace unos días una cámara se rebasó nuevamente, lo que generó el escurrimiento de aguas negras a viviendas y a la escuela del sector. Aquella situación insalubre deja en evidencia la crisis sanitaria que afecta a los habitantes del poblado rural situado en la ruta U-55 a Octay.

Dirigentes y pobladores aseguran que existe un total abandono de las autoridades, dado que todas las soluciones que realizan son reactivas, es decir, cada vez que ocurre un colapso, las que en cosa de semanas vuelven a fallar y sin que exista mayor proactividad para entregar una salida definitiva a un problema que afecta desde fines de los años '90 la calidad de vida de las personas y frena el desarrollo del sector.

Esta crisis sanitaria se genera por el colapso de la fosa comunitaria a causa de la acumulación de desechos o por el ingreso de aguas lluvias. Ello genera que las aguas servidas suban por las cámaras y lleguen a los patios de las viviendas o escurran por zanjas ubicadas en los alrededores. El lugar se llena de malos olores, eventuales focos de problemas sanitarios, presencia de moscas, zancudos, entre otros insectos y plagas.

## TRISTEZA

Cansancio, impotencia y tristeza son las emociones que mejor definen a los habitantes de la localidad rural de Pichil, que han batallado por años con las aguas servidas. La última situación se presentó la semana pasada y, si bien el municipio desde el lunes que está trabajando en el sector, para la comunidad no es suficiente.

Enilda Oyarzo es vecina de



DEBIDO AL NUEVO REBASE DE LA CÁMARA OCURRIDO EL FIN DE SEMANA PASADO, EL MUNICIPIO INICIÓ TRABAJOS EL LUNES Y SE ESPERA QUE ESTÉN LISTOS LA PRÓXIMA SEMANA.

Pichil por casi 70 años y actualmente es la presidenta del Comité de Agua Potable Rural; además, es una de las más afectadas por el colapso de una de las cámaras.

"Mis padres vivieron toda la vida justo frente a donde está la cámara, que es la primera que se rebalsa cuando colapsa la fosa comunitaria. A ellos les llegaba el agua a su patio, el olor en invierno y verano era terrible. Al punto que sus últimos años de vida no los pudieron tener en su hogar, porque los sacamos debido a este problema sanitario", dijo.

Agregó que ha ocurrido que cuando hacen arreglos, pasan a llevar las redes de agua potable y dejan a las familias sin el vital elemento. "No entendemos por qué los trabajos que realiza el municipio son tan de tipo 'maestro chasquilla', nos tienen llenos de hoyos y aun así seguimos con el mismo problema. Hablan de un proyecto pero seguimos esperando. ¿Cómo esperan que la gente no se enoje si esta situa-

ción es terrible", expresó Enilda Oyarzo.

Salmabeth Rodríguez recuerda que el problema es histórico del sector, lo que no quita responsabilidad a las autoridades de turno.

"¿Cómo es posible que toda la comunidad educativa de la escuela de Pichil pase por el agua servida y a las autoridades tanto municipales como de Educación les parezca normal?. El olor a baño que se respira es terrible, al punto que la gente no puede abrir sus ventanas o tender la ropa en verano, porque la tierra queda impregnada. No logramos entender la razón de tantos hoyos, recursos destinados a soluciones provisionarias y que quedan mal, y aún no cumplen con el tema del proyecto definitivo", dijo molesta.

Román Soto, presidente de la Junta de Vecinos de Pichil, aseguró que la comunidad se siente abandonada y triste, "es lógico que así estemos, porque vemos con impotencia cómo se afecta la calidad de vida y se

frena el progreso de la localidad, porque no podemos contar con un sistema sanitario adecuado. Muchas veces a la autoridad le molesta cuando se alza la voz públicamente, pero eso pasa después de mucho tiempo tratando de encontrar una solución concreta a un tema sanitario tan grave como el que nos afecta", señaló el dirigente.

## CAMBIOS

La fosa séptica comunitaria no cuenta con la capacidad suficiente para almacenar y procesar los desechos domiciliarios del sector, situación que en varias administraciones comunales han tratado de darle solución, trabajando proyectos para su recambio e instalación, así como la construcción de red de alcantarillado.

En 2019 se logró el financiamiento para finalmente concretar esta solución sanitaria con fondos del Gobierno Regional. Sin embargo, las dos empresas que en su minuto se adjudicaron el proyecto, desis-

## Nueva Ley de Servicios Sanitarios Rurales

● En 2020 entró en vigencia la Ley N° 20.998, que creó la Subdirección de Servicios Sanitarios Rurales, dependiente de la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH) del Ministerio de Obras Públicas (MOP), lo que sobrecargó en la región a una dirección que no cuenta con personal suficiente para poder ejecutar la asistencia y promoción de las organizaciones sociales, capacitar, apoyar y asesorar a los servicios sanitarios rurales (ex APR). El problema ha sido denunciado por toda la región, donde han paralizado más de 100 proyectos de saneamiento y agua potable rural, sin fecha de cuándo podrán ser ejecutados, dado que dependen de los permisos.

tieron y la obra quedó a medio camino.

Emeterio Carrillo, alcalde de Osorno, aseguró que está trabajando para arreglar nuevamente la cámara que se rebalsó, lo que estará listo la próxima semana.

"Este es un tema muy complicado que tiene data desde 1995 y nosotros también hemos realizado todo lo necesario para concretar el proyecto definitivo. No podemos hacer más revaluaciones,

porque estaba con los costos al límite. Por eso hicimos cambios al proyecto, estaba listo y nos pilló el cambio de normativa. Resulta que ahora los saneamientos en zonas rurales están asociados a la Ley de Servicios Sanitarios, lo que complica más el tema. Pero estamos cerca de poder obtener las últimas autorizaciones para licitar al fin ese proyecto que beneficiará a las familias de la villa rural", afirmó el alcalde Emeterio Carrillo. **CB**